
Une assemblée générale est une instance réglementaire qui vise à clore 

l'exercice précédent, aujourd'hui donc, celui de l'année 2014. 

 

Mais c'est aussi, et avant tout, une occasion privilégiée d'ouvrir notre 

quotidien à des partenaires que je remercie chaleureusement d'être venus si 

nombreux enrichir cette manifestation de leurs présences, pour explorer 

ensemble la vie de notre association et partager sur notre réalité complexe 

au service des autres. 

 

J'associe à ces remerciements l'ensemble des acteurs de l'accueil 9 de cœur, 

administrateurs, bénévoles et professionnels qui, chacun à sa mesure et 

sans mesure, ont œuvré avec un engagement constant pour que les 

personnes et les ménages accueillies par nos différents services puissent se 

pauser, se reconstruire et tisser, avec notre aide, les conditions d'un avenir 

plus heureux...  

 

Je n'oublie pas Stéphane, chef de service du CHRS durant 15 ans, qui a 

décidé d'embarquer vers d'autres horizons après avoir tant donné, remplacé 

aujourd'hui par Catherine, à qui je souhaite naturellement la bienvenue sur 

ces flots tumultueux qui sont les nôtres ...   

 

2014 : Les chiffres qui vous seront présentés tout à l'heure paraissent très  

satisfaisant ; excédent comptable et taux d'occupation record - mais peut-

on réellement s'extasier de cette augmentation persistante de la précarité 

qui nous oblige à pousser les murs et les temps de permanences, ainsi qu'à 

s'investir sans compter, parfois au risque d'une fatigue professionnelle 

légitime... ?  

 

2014 : Une dynamique de projet qui perdure pour améliorer encore nos 

conditions d'accueil et renforcer l'efficience de nos actions au service de 

nos concitoyens en difficultés: Ateliers du Louvre Lens, Ruban blanc, 62 

Elles, Vacances familiales solidaires, travaux d'amélioration, 

Déménagement de systémia, création d'un dispositif d'hébergement 

d'urgence spécifique aux personnes victimes de violences conjugales, … 

Des projets dans tous les sens et plein de sens, car si l’insertion a de 

nombreux visages, si l'approche globale impose de prendre des chemins 

multiples et divers, nous sommes fermement convaincus qu'une insertion 

durable est toujours possible, pour peu que l’on puisse trouver la bonne 

voie… Il suffit d’une volonté et elle ne nous manque pas ! 



Cela paraît simple, mais croyez-moi, il n'est pas tous les jours facile d'être 

neuf de coeur ! Car notre œuvre quotidienne, c'est d'abord une attitude de 

coeur, c'est un désir authentique d'être relié aux autres, c'est parler en 

écoutant d’abord, c'est donner ce que l'on est, c'est aider à ouvrir les portes 

de l'intérieur, c'est créer les circonstances qui ouvrent des possibles, c’est 

résister aux certitudes, aux vérités révélées et aux mangeurs de complexité, 

c'est être le porte voix de ceux qui n'ont plus de voie, c'est penser, quitte à 

défier les lois, que la justice est un droit fondamental, c'est accepter d’être 

« aveugle » et de ne jamais voir à la place de l'autre pour mieux le guider 

vers ce qu’il y a en lui et qu’il est le seul à pouvoir « voir », c'est marcher 

avec la personne sur un chemin qui lui appartient et sur lequel nous avons 

été invité, c’ est faire en sorte que les personnes accueillies soient auteur et 

acteur des démarches d’insertion qui les concernent... 

 

Et ce n'est pas de s'indigner contre toutes les formes d'exclusion qui est 

noble, mais d'agir pour que cela cesse. Ce combat est le nôtre, au quotidien 

pluriel, et je continue à croire que la solidarité active et l'éducation sont les  

armes les plus puissantes dont nous disposons aujourd'hui pour changer le 

monde, des armes de construction massives que notre association utilise 

sans réserve…   

 

2014 a aussi été l’année de notre première évaluation externe. Et si 

évaluer, c’est se soumettre à la sanction objective du réel, celle-ci a fait 

ressortir de très nombreux points forts dont il faut savoir se féliciter, 

notamment (je cite) ; Une véritable culture de la bientraitance, une 

dynamique d’amélioration continue de la qualité, des professionnels 

impliqués qui recherchent sans cesse à faire évoluer leurs pratiques, des 

modalités d’expression et de participation des usagers variées et adaptées, 

un réseau partenarial actif très développé qui constitue une véritable 

culture institutionnelle, des résidents globalement très satisfaits de la prise 

en charge proposée, des pratiques concernant les violences conjugales 

novatrices, mais aussi un point de vigilance concernant l’insuffisance de 

formalisation et de suivi de nos procédures...  

 

Mais au-delà de ces « bonnes pratiques socio-éducatives », je n’oublie pas 

que notre plus belle ambition reste de disparaitre car nous serions enfin 

devenus inutiles, les couples ne se conjuguant plus en violence, notre 

société étant devenue juste, humaine et solidaire – Or, je constate 

amèrement que cet horizon recule au fur et à mesure que nous avançons, 



que ce merveilleux mirage s’efface devant des propos publics scandaleux 

qui exhortent de plus en plus à la haine et à toutes sortes de 

discriminations,  devant la montée des intégrismes religieux, politiques et 

nationalistes, devant des économies réalisées sur le dos des plus pauvres 

qui deviennent une variable d’ajustement de notre économie malade, 

devant un individualisme matérialiste qui enferme chaque jour un peu plus 

notre humanité,  …  

 

Alors, comme une bouée salutaire que nous jetterions à ceux que notre 

société appelle si commodément ses exclus, je finirais mon propos en 

formulant le vœu que nous continuerons à œuvrer ensemble à la 

construction d'un « Vivre Ensemble fraternel », un monde où chacun aurait 

sa place. 

 

Merci encore … 

 

 

 

 


